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专业是如何诞生的? 

每一个新专业的设立都不是一件小事，高校到底该如何科学理性设置专业？美国塔夫茨大学的新专业建立

指导体系似乎给了我们答案。 

 

多年以前，时任塔夫茨大学副教务长的玛丽·李创建了一套完整的建设新专业项目的指

导体系，以帮助各学院更好地发展新专业。李在接受本文采访时介绍说，在建立和不断完善

这套体系的过程中，她曾和各院院长、行政人员以及任课教师密切合作，监督指导来自全校

七所学院的几十个新专业项目的建设。如今，她可以欣慰地说，“这样一套指导方法在我们

学校确实起到了重要作用。” 

 

这些条件达到了吗? 

新专业项目的建立不仅能使学校最大限度地利用自身教育资源，同时也能使学校在教育

市场中保持竞争力。建立新专业的想法往往来源于新学科的出现、现有学科发生的变化，又

或者是因为教育者意识到了交叉领域的潜力。不管是谁提出了建设新专业的想法，在具体实

施之前，都必须经过一套正式的审批程序。 

在塔夫茨大学看来，无论是在现有学术单元内创建的新专业，还是跨学科的交叉专业，

在设计上必须要服务于大学自身的使命，有成为卓越的可能，有强大的学术领导团队和充足

的资源。其基本条件可以概括为以下几点： 

 开设新专业的院系内，有强大的推动者和领导组织框架 

 有一定数量的教师愿意投身于这一专业，且这些教师彼此已经建立起成熟的合作关系 

 有明确的培养任务和需要满足的市场需求 

 能够运用塔夫茨大学的其他优势力量 

 获得相关院系、专业的行政支持 

 如果有将本科与研究生教学整合在一起的机会，在本科阶段设置与研究相关的内容 

 提供一个全面的财务计划，阐明建立这一专业的可行性和可持续性 

 

这些步骤做到了吗? 

符合上述条件的专业则需要经历概念化、形成委员会、制定提案、获得认可等一系列步

骤，以确保该专业最终能实现其招生、培养、财务目标。 

 

1.专业项目的概念化 

建立新专业的想法出现以后，发起者可以和预计提供课程、颁发相应学位的院系负责人

一同探讨新专业的基本概念。一般情况下，最终颁发学位的学院只有一所，尽管在培养过程

中可能会有多个学院参与其中。当所有相关的院长都表示支持新专业的建立时，该专业的发

起者应该： 

（1）建立基本的专业培养目标，制定相应的进度计划，提供大概的预算以及行政管理

结构。 

（2）阐明新专业的创建是否符合上述基本条件。 

（3）和未来将起到重要作用的相关系主任讨论教学内容的发展和教学方式。 
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（4）确认专业规划委员会的成员。 

（5）联系一位副教务长探讨新专业的理念。在想法基本确定以后，教务长办公室会指

派一名副教务长全程指导，在此后各环节辅助院长和专业规划委员会展开工作。 

 

2.召集一个专业规划委员会 

在研究建立新专业的过程中，专业规划委员会需要与其他相关的行政部门商议具体事项，

包括学生注册办公室、学生事务办公室、经济资助办公室等等。 

专业规划委员会应该： 

（1）确定新专业的正式名称（建议与注册办公室商议待定的名称以防与现有专业名称

重复或混淆）。 

（2）准备一个简明的“使命陈述”以指导整个计划有效进行。如，新专业项目的教育

目标和社会目标分别是什么？它能够满足哪些需要？新专业在当下将对塔夫茨大学有怎样

的意义？ 

（3）收集支持发展新专业的理论依据。以下是教务长和校理事会常问的典型问题： 

1） 该专业在提高大学的学术卓越性和领导力方面将有怎样的表现？ 

2） 该专业与所在学院的发展方向有怎样的联系？ 

3） 该专业是否建立在一套连续的知识体系和完整的学术文献基础之上?而这些基

础的广度和深度是否有能力检验更高一级的研究？ 

4） 哪些专业组织和评审组会与该专业的特殊性相关联？ 

5） 该专业会带给毕业生哪些特殊的职业资格？毕业生是否有就业市场？ 

6） 塔夫茨大学目前是否有足够的师资来支持该专业课程大纲的实施，并且这些教

师对该专业是否感兴趣？如果这是一个硕士研究型专业，塔夫茨现有的相关研

究从质和量上来看是否能够支持学生将来的论文项目？ 

7） 塔夫茨大学是否有足够的学术资源（包括实验室设备、图书馆书目、信息技术

平台等等）来支持这一专业？ 

8） 有怎样的证据表明这一专业有招生市场？据预计，何种类型的学生以及多少学

生可能会申请这一专业？ 

9） 在其他机构是否有类似的（竞争关系的）专业？如果有，为什么塔夫茨大学要

开办这样一个专业？与其他学校的同类专业相比，塔夫茨的新专业会有怎样的

不同？这一专业是否会在某方面特别出色或与众不同？ 

10） 这一专业与塔夫茨现有的专业有怎样的不同，又有怎样的一致性？（认清联系

和重叠之处） 

（4）确定该专业项目的基础结构和具体实施方案。以下是教务长和校理事会常问的典

型问题： 

1） 该专业的目标学生群体是哪些？将对他们展开怎样的招生工作？预计每年

将有多少学生申请这一专业？计划招收多少学生？ 

2） 正式的入学要求：成绩？工作经历？先修语言、课程、学位？推荐信？ 

3） 是否会向学生提供兼职学习、晚间课程或者暑期学习的选择？ 

4） 学生在该专业取得进步的评定标准为？ 

5） 学费将怎样设置？是否提供经济资助？ 

6） 目标申请者是否有实力竞争到外部奖学金？ 

7） 专业的教学内容为？（核心课程和不同培养目标下的选修课；获得学位的

要求以及学生完成学业的时间表） 

8） 确认参与培养的教师（包括他们的教学内容）。他们各自具有怎样的学术资
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质？ 

9） 对现存课程或专业将有怎样的积极和消极影响？是否需要开设新的课程？ 

10） 是否有特殊的资源需求？比如开办这一专业所需的资金、场地、技术支持、

图书馆资源。 

11） 是否有有效的经营计划？这一专业是否能实现自我支持？ 

12） 学生是否有资格获得联邦资助?如果是，是否有适当的机制确保该专业项目

符合联邦法规？ 

（5）确定这一专业的具体行政事宜：新专业的办公地点在哪儿？谁是主要负责人？会

有哪些人员辅助进行工作？是否有相应的指导委员会？学生的招生、指导、记录工作如何开

展资金管理如何进行？不同部门间的成本与收入分摊问题如何解决？ 

（6）确定专业培养目标是否达成的评定方法。设计一个计划表以及一套评估流程。评

估的执行必须定在该专业开始招生后的五年之内。对于培养结果的跟踪调查以及外部评价都

必须考虑在内。 

 

3.准备正式提案内容的草稿（需包含以下内容） 

执行纲要：名称、专业介绍以及基本原理概述。 

简介：专业培养目标和项目综述。 

基本原理：相比于其他专业，现阶段在塔夫茨开设这一专业的意义和招生市场。 

项目内容：招生要求，指导计划，课程大纲，描述详细并设置合理的核心及选修课程，

愿意参与这一专业项目并拥有具备学术资格的教师队伍，等等。 

项目执行与评审：描述其是否符合联邦政府的就业规定。 

行政与管理：项目负责人，管理专业内各项课程的开展。特别是对于那些跨学院开设的

课程，说明具体由哪间办公室负责行政工作、资金监管、学生记录（包括申请、招生、注册、

指导、进步、学位授予等等）。 

推出计划：有关项目发展、宣传以及招生截止日期在内的时间计划表，第一年以及今后

几年的计划招生人数。 

三至五年的经营计划：预计的学费收入以及其在不同院系、部门间的分配方法，再加上

其他可能获得的资金支持。全部的实际成本，包括运营与维护，教师及行政人员薪酬，宣传

费用，办公室运营开销，发展信息技术及图书馆资源所需的花费，等等。 

评估：与此前制定的招生、培养、财务目标所对应的周期性评价计划，包括评定每一发

展阶段的明确步骤，运用学生反馈对专业进行改进的计划，跟踪培养结果，运用外部评价机

制和任何可能的专业认证计划。第一份完整的评估需在开始第一批招生后的五年之内完成。 

附录：新的课程描述，简要的教师简历，其他大学的相似专业介绍，等等。 

 

4.提交教务长前须获得的认可 

在开始正式的审批程序之前，被指派负责该专业申请的副教务长应仔细检查提案。在专

业的设计规划阶段，该专业必然收到其他院长的改进建议，这一点需体现在提案中。而在正

式提交给教务长之前，该提案需获得相关教师、执行行政院长、院长、主管财务的副校长以

及给予指导的这位副教务长的书面认可。 

 

5.按照大学规定由董事对新专业进行审批 

所有上述文件需在规定的时间内以电子版形式正式提交给教务长。教务长审阅并批准后

呈交学术事务理事会，最终由理事们讨论并投票表决。表决会上，新专业的发起者或所在学

院院长将被邀请参加，以回答理事们可能提出的疑问。 
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益于学生发展，为社会所需 

尽管上述过程看起来异常烦琐，但正是这样严格的程序保证了新专业的建立能够达到预

期的效果。玛丽·李告诉本刊记者，每年提出申请的新专业从几个到十几个不等。除了那些

在申请初期就暴露出过多问题的专业，其他新专业一般都会一步步顺利通过所有审批。而那

些存在问题的专业申请会将计划推迟，直到准备充分再继续新专业的创建之路。李说，“学

校现有资源对于每一个新专业所能提供的支持都不尽相同，其中包括设施和师资。因此建立

每个新专业所需完成的任务量也大相径庭。”但总体上，塔夫茨大学的新专业申请指导体系

搭建了一个较为完备的框架，让申请开设新专业的院系和老师有理可循、有法可依。 

在塔夫茨大学担任了 12年副教务长的玛丽·李于 2014年告别了这一职务。她将继续担

任该校医学院的教授，以及塔夫茨医学中心教育创新计划的特别顾问。她最后对本文记者说，

“上述程序本质上是为了支持新专业的建立，通过一套严格的审批程序使新的专业在设计上

完备、有效，并最终通过理事会的审批。虽然烦琐，但这绝不是为了故意设置一道行政障碍，

更不会在整个程序的末端才对计划予以否定。”毕竟，所有的程序都只是为了确保新建立的

专业有益于学生发展，为社会所需。 

 

 

我们不做无意义的闲谈， 

我们是靠谱数据的生产者； 

我们不提供杂货铺千篇一律的商品， 

我们是高教管家，贴心定制。 

专注高等教育，麦可思良心出品！ 

扫码关注！ 


